
政協聚焦中國式現代化獻計出力
王滬寧作政協常委會工作報告 部署今年四項主要任務
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香港文匯報訊（綜合記者馬靜及
新華社報道）全國政協十四屆二次
會議4日在人民大會堂開幕。全國
政協主席王滬寧代表政協第十四屆
全國委員會常務委員會作工作報
告。部署2024年主要任務時，王滬寧
指出，要聚焦中國式現代化目標任務獻計出
力。要發揮人民政協作為專門協商機構作
用，緊扣中共中央重大決策部署、國家重大
戰略需求、發展中重大現實問題履職建言。

◆3月4日，中國人民政治協商會議第十四屆全國委員會第二次會議在北京人民大會堂開幕。 新華社

2023年全國政協履職成績

◆開展全國政協黨組成員領題調研、主
席會議成員專題研究和專門委員會調
研視察考察等138項

◆委員參加全國政協視察考察團組17
個、202人次

◆參加81項專題調研、600多人次

◆收到提案5,621件，立案4,791件，
辦覆率達99.9%

◆遴選並督辦重點提案72項

◆22名主席會議成員牽頭督辦31項重
點提案

◆各類議政建言成果收到批示 578人
次、反饋報告76個

◆全國政協委員共開展6,806項聯繫界
別群眾活動

◆成立全國政協黨組巡視機構，制定專
項巡視工作辦法及5年規劃

◆部署對10個專門委員會分黨組開展全
覆蓋巡視

整理：香港文匯報記者 馬靜

三月的北京，春回大地。人民大會堂大禮堂燈光
璀璨，氣氛隆重熱烈。中國人民政治協商會議

會徽懸掛在主席台正中，十面鮮艷的紅旗分列兩側。
全國政協十四屆二次會議應出席委員2,162人，實
到2,093人，符合規定人數。
全國政協主席王滬寧，全國政協副主席石泰峰、胡春

華、沈躍躍、王勇、周強、帕巴拉．格列朗傑、何厚
鏵、梁振英、巴特爾、蘇輝、邵鴻、高雲龍、陳武、穆
虹、咸輝、王東峰、姜信治、蔣作君、何報翔、王光
謙、秦博勇、朱永新、楊震在主席台前排就座。
黨和國家領導人習近平、李強、趙樂際、蔡奇、丁

薛祥、李希、韓正等在主席台就座，祝賀大會召開。
下午3時，石泰峰宣布大會開幕，全體起立，高唱

中華人民共和國國歌。
大會首先審議通過了政協第十四屆全國委員會第二
次會議議程。
王滬寧代表政協第十四屆全國委員會常務委員會，
向大會報告工作。

王滬寧在工作報告中部署了2024年四項主要任務。
他指出，人民政協要堅持中國共產黨對人民政協工作
的全面領導。要把中國共產黨領導貫穿到協商議政、
民主監督、凝聚共識、調查研究、團結聯誼、自身建
設等各項工作之中，把中國共產黨主張轉化為社會各
界的廣泛共識和自覺行動，確保中共中央決策部署在
人民政協得到全面貫徹。

堅持不懈加強黨的創新理論武裝
王滬寧強調，要堅持不懈加強黨的創新理論武裝。

要鞏固拓展主題教育成果，做好深化、內化、轉化工
作，常態化開展委員讀書和理論學習及政治培訓，更好
把學習成效轉化為政治協商、民主監督、參政議政能
力，轉化為以高水平履職服務高質量發展實踐。要加強
理論研究，圍繞習近平新時代中國特色社會主義思想的
科學體系、豐富內涵、實踐要求開展研討交流，以理論
學習帶動政治能力和履職水平提升。要籌備好慶祝人民
政協成立75周年相關活動，引導參加人民政協的各黨派
團體和各族各界人士深刻認識中國特色社會主義政治
制度優勢，不斷把人民政協事業推向前進。

拓展議政建言深度 提高民主監督實效
王滬寧表示，要聚焦中國式現代化目標任務獻計出

力。要發揮人民政協作為專門協商機構作用，緊扣中
共中央重大決策部署、國家重大戰略需求、發展中重
大現實問題履職建言。要實施好中共中央批准的全國
政協2024年協商計劃，強化專門委員會基礎性作用和
委員主體作用，發揮界別優勢，大興調查研究，深入
一線了解實踐創造的鮮活經驗、人民群眾的願望訴
求、政策實施的難點堵點，增強對策建議前瞻性和精
準度，拓展議政建言深度，提高民主監督實效，踐行
發展全過程人民民主要求，更好服務科學民主決策，
助推決策部署貫徹落實。

致力畫好最大同心圓
王滬寧最後提出，要致力於畫好最大同心圓。要發

揮人民政協作為最廣泛的愛國統一戰線組織作用，把
握新形勢下群眾工作特點和規律，增強團結聯誼、
談心交流等工作實效，深入開展委員聯繫界別群眾工
作和委員履職「服務為民」活動，協助黨和政府做好
宣傳政策、解疑釋惑、凝心聚力、促進團結的工作。
要加強思想政治引領，善於用中國式現代化宏偉藍圖
和生動實踐鼓舞人、激勵人、感召人，不斷提升共識
度、拓展團結面，促進全體中華兒女緊密團結起來。
要發揮人民政協在對外交往中的作用，宣介構建人類
命運共同體理念，講好中國故事、傳播好中國聲音。

全國政協常委、九三學社
原副主席賴明去年的履職成
績亮眼：不僅再次獲得年度
優秀履職獎，且提交的製造
業創新發展等9件提案均被

全國政協立案，並就提案內容多次與有關部委負責
人座談交流，共同推進了相關工作。成績的取得，
源於他過去一年「東奔西走」、走訪了十個省份密
集調研，此外還參與座談討論、跟進熱點新聞看網
友評論，充分吸收各方觀點……被問及為何這麼
「卷」，他對內地記者說，每每看到自己參與的工
作對國家發展起到了推動作用，都會感到特別踏實
和快樂。
賴委員不是一個人「卷」。媒體報道，同樣獲得
年度優秀履職表彰的全國政協常委、北京航空航天
大學原副校長陶智院士，為深入基層重實際察實
情、發揮自身所長為國家發展貢獻專業力量，過去
一年頻繁奔波於北航和位於成都的國家實驗室之
間，「半年就飛出了白金卡」。
據中國青年報報道，去年全國政協社會和法制委
員會調研組圍繞「優化民營經濟法治環境」主題，
深入浙江、陝西兩省5市22個縣區展開調研。參與
調研的政協委員朱新力回憶，遇到當地有人長篇大
論匯報材料，他們會當場打斷，事先安排好的調研
點也可能被臨時換掉，這樣是為了「看到更真實的
一面」。 最後形成的調研報告頗具鋒芒，針對有
的執法司法機關「重打擊、輕保護」，有的公安機
關跨省、跨區域選擇性執法、過度執法、逐利性執
法，報告建議加強追責問責。
政協委員「卷」起來，這是一種好現象。政協委

員是榮譽，更是責任，2,000餘名
政協委員作為政協工作主體，代表
各界群眾參與國是。「卷」 是擔負
責任、認真履職的表現，代表着一
種積極進取、努力向上的議政生
態。一份份厚重的調研建議，是委
員們提交的履職作業和盡責答卷：
內容越來越詳實，有圖表數據、有
問題分析、有建議對策；調研建議
的背後，不僅有下沉基層的扎實作
風，也有匯聚眾智的群策群力，更
有為民發聲、打破砂鍋問到底的
「釘釘子」精神。
政協委員「卷」起來，提高了建
言議政的「含金量」，在反映社情
民意、促進科學決策、廣泛凝聚共
識等方面發揮了更為重要的作用。
據全國政協有關負責人透露，去年委員參加全國政
協視察考察團組17個、202人次，參加81項專題
調研、600多人次；一年中共有近2,000名全國政
協委員提出提案5,000餘件，辦覆率達99.9%。全
國政協大會新聞發言人劉結一介紹，過去一年，政
協委員就一系列宏觀經濟和重要經濟議題協商議
政，議政建言成果得到有關部門積極研究採納，不
少意見建議轉化為推動經濟社會發展的政策和舉
措。無疑，這些成績都是「卷」出來的。
在昨日政協大會開幕會上，全國政協主席王滬寧
在作全國政協常委會工作報告論及今年主要任務時
表示，緊緊圍繞推進中國式現代化履職盡責，推進
思想政治引領，積極建言資政，廣泛凝聚共識，加

強自身建設，為實現全年經濟社會發展目標任務匯
聚智慧和力量。全國政協副主席高雲龍在向大會作
報告提到今年提案工作時強調，「引導提案者堅持
不調研不提提案、重質量不比數量，積極運用提案
的方式履職盡責。」
今年是新中國成立75周年，也是人民政協成立

75周年。中國式協商民主的生命力不僅存於制度
初心，更離不開當下每一位政協委員的躬行踐履。
政協委員們察真情，出實招，凝心聚力，為國履
職，為民盡責，越來越「卷」，不僅可以助力全年
經濟社會發展目標任務的實現，更是中國式民主制
度優勢的生動寫照。

◆香港文匯報記者 王珏 兩會報道

◆3月4日，中國人民政治協商會議第十四屆全國委員會第二次會
議在北京人民大會堂開幕。這是全國政協委員走向會場。 新華社

兩會觀察兩會觀察

政協委員越來越「卷」

數說2023年全國政協對外交往
◆全國政協及所屬機構組織出訪23批
次

◆同50個國家的200多個機構交流互
動

◆新建立同41家國外智庫和12個民間
組織的聯繫

◆舉辦國際組織駐華代表、外國駐華使
節等3場「進政協」活動

◆同外方各界人士2,100餘人次開展交
流

◆參訪、來訪或來華出席國際會議的人
員涉及84個國家和25個國際組織

整理：香港文匯報記者 馬靜

◆全國政協主席王滬寧代表政協第十四
屆全國委員會常務委員會作工作報告。

新華社

香港文匯報記者昨
日到北京人民大會
堂，親眼目睹了全國
兩會的吸引力，同時
也從境內外記者的提

問中，以及全國政協委員們的回答中，感
受到內地、香港和海外人士，對國家發展
政策的關注，對當中機遇的信任和渴求。

來自多個國家和地區的記者匯聚在3月
的北京，現場多的是不同膚色、不同語
言、運用不同採訪報道形式的媒體人。香
港文匯報記者昨日在人民大會堂遇見來自
亞美尼亞國家通訊社的記者科恰良．斯捷
潘，言談間得知他是第一次來北京。他對
能來中國報道全國兩會感到特別高興，期
待能全面了解和報道，並透過全國兩會了
解中國今年的發展目標。

大批香港同行昨日亦駐守在人民大會堂
等待各位全國政協委員，大家與內地同行
圍訪「明星」委員，很多時大家關注的話
題都聚焦粵港澳大灣區發展和「十四五」
規劃等國家政策下的香港機遇。香港要發
展中外文化藝術交流中心，內地文藝界是
否也可以貢獻力量？

全國政協委員、演員靳東被媒體問道：
「會否考慮多拍一些與香港合作的影視作
品？」他直言：「當然希望。」他更分享
道，自己小時候就是看香港電影成長的，
「香港電影對我們的影響是揮之不去
的。」全國政協委員、演員張凱麗在接受
訪問時表示，自己已經在與香港的演員合
作話劇，更對香港演員的敬業精神點讚。
想必也為香港在文化藝術交流方面的發展
投下信心票。
◆香港文匯報記者 柴婧、康敬 兩會報道
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